



UNIVERSIDAD DE BURGOS

LECTURA DE LA MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2015-2016

Dr. Miguel Ángel Iglesias Río, Secretario General de la Universidad de Burgos

Burgos, 23 de septiembre de 2016

Rector Mgfc. de la Universidad de Burgos,
Excmo. Sr. Presidente de la Junta de Castilla y León,
Rectores y rectoras de las Universidades públicas y privadas de Castilla y León,
Presidente del Consejo Social,
Autoridades académicas,
Excmas. e Ilmas. autoridades que nos acompañan,
Compañeros de la comunidad universitaria: profesores, personal de administración de servicios y estudiantes,
Señoras y Señores,

Siguiendo los usos académicos mantenidos en el tiempo, me complace, en este solemne acto inaugural, proceder a dar lectura de los acontecimientos más relevantes sucedidos en la Universidad de Burgos a lo largo del pasado Curso, teniendo en cuenta que la Memoria completa se encuentra a su disposición en nuestra página web, una manifestación, permítanme que les anticipe, de la posición que ocupa esta Universidad entre las más transparentes de España, según el Informe presentado por la “*Fundación Compromiso y Transparencia en la web de las Universidades Españolas*”, ya que cumplimos 24 de 26 indicadores.

I. El Curso que ahora despedimos, se ha caracterizado en el plano institucional por una amplia renovación de los órganos de Gobierno de la Universidad. En el ecuador de la pasada primavera se celebraron las elecciones a Rector. La proclamación de D. Manuel Pérez Mateos como Rector electo, con un apoyo concluyente y su posterior nombramiento y toma de posesión el pasado 9 de junio, abre un nuevo ciclo, acompañado de un equipo reestructurado en denominaciones y competencias.

De igual modo, hasta fechas muy recientes se han ido renovando los órganos de representación y dirección de numerosos Centros y Departamentos; D. Gonzalo Salazar Mardones revalidó la confianza unánime de sus compañeros como Decano de la

Facultad de Ciencias y, entre los nuevos, el Profesor Bello Paredes en Derecho, el Prof. Delgado García en Ciencias Económicas y Empresariales y, por último, bajo la responsabilidad de D. Miguel Ángel Mariscal Saldaña recae la Escuela Politécnica Superior. A quienes han precedido en el ejercicio de estos cargos, y a los que ahora los desempeñan, hemos de agradecerles su dedicación y entrega en la tarea, no siempre sencilla, inherente a la gestión universitaria.

Hemos asistido también al relevo de D. Rafael Miranda Robredo al frente del Consejo Social, tras el reciente nombramiento del nuevo Presidente, D. Luis Abril Pérez.

Este Consejo Social precisamente, junto a distintos patrocinadores, otorgó –en su cuarta edición- los premios a la trayectoria académica y profesional de estudiantes, profesores y miembros del personal de administración y servicios y, de igual modo, a propuesta del Consejo de Gobierno, aprobó el presupuesto de la Universidad para el ejercicio 2016 que asciende a 56.330.511 euros.

Siguiendo el capítulo de distinciones, a instancia de la Facultad de Humanidades y Comunicación, el Consejo de Gobierno aprobó la propuesta de nombramiento de *Doctores honoris causa* en las personas de D. Mario Vargas Llosa y D. Iñaki Gabilondo Pujol. Lamentamos, en cambio, el fallecimiento de nuestro añorado doctor honoris causa, Umberto Eco, al que dedicamos en febrero un emotivo homenaje póstumo.

II. En el curso pasado, la comunidad universitaria burgalesa ha estado conformada por 823 docentes e investigadores, 363 miembros del Personal de Administración y Servicios y el empuje vital que proporcionan 7.501 alumnos, de los que 2.377 fueron de nuevo ingreso (un aumento del 4% más que el anterior), concluyendo sus estudios un total de 1.550.

Resulta destacable el grado de cualificación del profesorado incrementado por la obtención de 79 nuevos tramos de méritos docentes y otros 25 sexenios de investigación reconocidos por la CNEAI.

Resultados muy positivos acreedores, en buena medida, de la programación diseñada por el *Instituto de Formación e Innovación Educativa* (IFIE), a través de 74 iniciativas de formación docente, a las que se suman otras 38 dirigidas al PAS. De forma paralela avanza el “*Centro de Enseñanza Virtual*” (UBU-CEV) en redoblar sus esfuerzos para afrontar los modernos desafíos asociados a la enseñanza online, que abrazamos como una de nuestras apuestas decisivas.

Con este mismo empeño en el rigor promovido por el “*Programa Docentia*”, la UBU ha sido la primera universidad pública de Castilla y León en lograr el prestigioso “*sello de calidad docente*” otorgado por ANECA y ACSUCYL, entrando así en la lista de las 14 universidades españolas que cumplen con los niveles máximos de calidad.

Gracias a estos factores, entre otros que expondremos, la Universidad de Burgos se sitúa a la cabeza en enseñanza online, investigación, movilidad y empleabilidad.

III. La actividad académica principal se ha focalizado a través de la impartición de 25 Grados (5 también en modalidad online), 4 Dobles Grados, 6 Cursos de Adaptación al Grado y 19 Másteres Universitarios, así como varios títulos complementarios de especialización y formación continua.

Además, la trayectoria sostenida de nuestros “*Cursos de verano*” en sus 21 saludables años de vida, se reanudaba en julio con la conferencia impartida por el Prof. Savater sobre -“*La tarea del ciudadano*”, con una matrícula de 582 alumnos, repartidos en 18 cursos.

Una vez más, nuestra institución se ha sensibilizado en aproximar la cultura y el pensamiento universitario a nuestro entorno cercano, a través del “*Programa Interuniversitario de la Experiencia*”, la “*Universidad Abierta a Personas Mayores*” y “*UBU-Abierta*”, en los que han participado 2.789 alumnos. El mismo apogeo se observa en los *cursos de idiomas, pruebas de acreditación en conocimientos de español, alcance constitucional y cultura hispánica*, con una matriculación global de 1.509 estudiantes.

IV. Por otra parte, se ha abordado una cascada de actuaciones en el ámbito de lo que hemos bautizado ahora como “*políticas académicas*”; de forma significativa, la revisión e implantación de Grados y Másteres, a fin acomodar nuestros estudios a las necesidades del presente. Además, nos cumple la satisfacción de haber superado con pleno éxito, según resolución favorable del Consejo de Universidades de fecha 14 de junio, el complejo procedimiento de renovación de la acreditación de las 20 titulaciones oficiales sometidas a examen.

V. Sobre el conjunto de estas ramas del saber compartidas en la UBU, irradia una potente actividad investigadora que desarrollan 63 Grupos de investigación, de los que 14 han sido distinguidos por la Junta de Castilla y León a la categoría de *Unidad de Investigación Consolidada*, cuyos resultados, auspiciados por una financiación competitiva que alcanza los 2.626.646 euros, han evolucionado en un aumento muy significativo en transferencia del conocimiento al mundo socio-económico, en forma de patentes (que acumulan 81), sumadas a las 28 *Spin-off* y *star-up*. Un firme andamiaje por el que nuestros colegas han cosechado numerosos premios, accésits y reconocimientos en distintos sectores productivos vinculados con la agroalimentación, bienes de equipo, locomoción, edificación, grafeno, polímeros, bioorgánica, células tumorales, terapias sobre fibrosis quística, ciencias jurídico-sociales y un largo etcétera.

Prácticamente estamos presentes en todos los proyectos nacionales I+D+i. Pero sobre todo, el revulsivo investigador se sitúa en una dimensión internacional. Hemos pasado de presentar únicamente 2 propuestas a proyectos europeos en el año 2008, a las 66 presentadas en 2015, siendo 4 las adjudicadas, con una financiación de 1.534.314 euros, lo que supone un crecimiento del 161 % anual.

En este contexto de excelencia investigadora asociada a los resultados, se sitúa el “*Centro Internacional de Investigación en Materias Primas Críticas*” (ICCRAM), elevado a referente mundial en la Alianza Europea de Innovación en el sector de los materiales y la nanotecnología. Pero también, entre otros campos, lo somos en materia de “*Evolución Humana*”, cuyo Grupo ha publicado 40 trabajos científicos en Revistas de alto impacto en un mismo año, cifra verdaderamente excepcional.

Sobre este espléndido soporte progresa la formación de nuestros jóvenes investigadores que centraliza la Escuela de Doctorado con 435 alumnos matriculados en 11 Programas, en cuyo marco se defendieron, en el curso anterior, 144 Tesis, un número sin precedentes, despertando máximo interés el nuevo “*doctorado industrial*”, explorado en coordinación con la Federación de Asociaciones Empresariales, siguiendo modelos implantados con éxito en los países nórdicos.

En todo ello colabora decisivamente la biblioteca, que ha contabilizado 9.931 usuarios, supera los 50.000 préstamos y las 870.000 descargas de documentos telemáticos, habiendo puesto en marcha el sistema UBOOK de préstamo de obras electrónicas.

Con todo, lejos de caer en la autocomplacencia, sabemos que la investigación constituye el mayor de los desafíos hacia el porvenir, por lo que seguimos fomentando vocaciones entre las futuras generaciones, afianzando los encuentros de *Robótica Educativa* o el *Convenio con la Consejería de Educación asociado al Bachillerato de Investigación/Excelencia*, actuando en una simbiosis permeable con el alumnado preuniversitario burgalés de alta capacidad.

VI. Situémonos ahora en el escenario de la **internacionalización**, transformado en objetivo estratégico de la UBU, con una capacidad de atracción que ha sabido conquistar a 377 estudiantes de 37 países (un espectacular incremento del 45%), mientras que 320 de nuestros alumnos han cursado parte de estudios fuera de nuestras fronteras. Se trabaja intensamente con el Centro de Lenguas Modernas en la oferta de Cursos para extranjeros y en asignaturas en inglés.

Seguimos enriqueciéndonos de la frescura que aportan los intercambios científicos internacionales, desde aquel originario Convenio firmado hace casi dos décadas con la *Western Michigan University*, hasta los más recientes acordados con Florencia para el reconocimiento mutuo de estudios en Química Avanzada, o el suscrito con la Universidad china Chonging Jatong para una doble titulación en Ingeniería, sin olvidar la buena experiencia con la prestigiosa universidad británica de Coventry, con estudiantes bilingües que analizan temas de Economía con claras oportunidades de inserción laboral.

VII. En efecto, el modelo educativo de la Universidad de Burgos, además de prestar una atención personalizada a los estudiantes, ha incentivado también un diversificado programa de actuaciones que le permite compartir liderazgo entre las primeras universidades nacionales en el desarrollo de políticas de empleabilidad y promoción del emprendimiento, como se reflejó en la *Cuarta Gala en homenaje a la Implicación Empresarial*.

Se han firmado 1.027 Convenios de prácticas en el *Programa de Cooperación Educativa* (un 69% más que el curso anterior) y otros 54 dentro del *Programa Becas Santander-CRUE-CEPYME*, terminando un 12% en contratos laborales.

Además de la semana “*Foro Empleo*”, incorporada ya al paisaje natural de la UBU (con 80 entidades que han ofertado 235 puestos de trabajo), particular atención merecen el *Programa Universitario Cantera*, *Formación Dual* con la Empresa Benteler y el *Programa Internacional Hiperbaric Experience*, que realiza prácticas en Miami con alumnos de ingeniería, con posibilidad de estudiar en Universidades de Florida.

También participamos de la nueva filosofía que encierra el proyecto nacional *Lanzadera Universitaria*, así como en la *Tercera Feria Virtual* y en la *Bolsa de Empleo* que concitaron a unos 10.000 titulados y más de 1.655 empresas.

VIII. Encaminamos el final de esta Memoria para felicitarnos de que la sociedad burgalesa haya disfrutado, una vez más, del intenso aroma cultural que brota del Aula de Teatro y cine, del Tablero de Música y los conciertos jacobeos, o de las deliciosas intervenciones del Coro universitario. Una programación vanguardista convertida en

referente nacional que supera siempre cualquier previsión y, probablemente, la capacidad de sorpresa de los más de 30.000 asistentes.

Alta participación se ha observado igualmente en el ámbito deportivo y en otras actividades promovidas con fines lúdicos y solidarios, o en los gestos por fomentar una cultura en favor de la igualdad y contra la violencia de género. Del mismo modo, se ha actuado con nervio desde el año 2012 en el comercio justo y consumo responsable, lo que le ha valido a la UBU el reconocimiento de *Universidad por el Comercio Justo*, la primera de Castilla y León y la novena española en obtener esta distinción.

IX. Finalizaré recordando solo algunas intervenciones en materia de infraestructuras. Con la construcción del *Centro de Investigación en Biotecnología Alimentaria (CIBA)*, financiado con fondos europeos FEDER, con un coste que supera los 5 millones, disponemos de otros 17 laboratorios punteros.

La rehabilitación del antiguo Hospital Militar, con una inversión de más de un millón de euros, ha dotado a sus aulas tecnologías de última generación, siendo el primer edificio público castellano-leonés con la certificación *Passivhaus* y en España con certificado *EnerPhit*.

Se han acometido varios proyectos de modernización y transformación digital en la universidad: la migración a la nueva aplicación de gestión académica, SIGMA; virtualización de clases y laboratorios; plataforma Office365; instalación del equipamiento de multiplexación óptica que da soporte a un proyecto coordinado por el Centro de Supercomputación de Castilla y León y avanzan las sucesivas fases de implantación de un modelo de Administración Electrónica que combina seguridad jurídica, racionalización y ahorro de costes, ya en marcha desde el pasado 4 de julio en procesos de licitación, contratación y facturación.

Acepten, por favor, antes de terminar, una cita de Gabriel García Márquez:

“*Recordar* es fácil para quien tiene memoria. *Olvidar* es difícil para quien tiene corazón”.

He dicho. Muchas gracias.